
商務及經濟發展局局長與傳媒談香港與東盟自貿協定、旅遊業和「一國兩制」白

皮書 
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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（六月十六日）在政府總部與商會

代表討論有關香港與東南亞國家聯盟（東盟）締結自由貿易協定，以及港資企業

在內地營運所關注的事宜後，與傳媒的談話內容： 

 

商務及經濟發展局局長：大家好，今日我約見了五大商會傾談兩個主要問題。 

 

  第一個是香港與東盟即將開始自貿協定（自由貿易協定）的談判。東盟代表

將於七月十日及十一日蒞臨香港與我們開始談判。在五月份，工貿署（工業貿易

署）已經展開公眾諮詢，聽取大家對於談判內容及範疇等方面的關注，作為我們

的談判參考。今日亦借此機會與五大商會探討談判需要關注的範疇、行業、措施，

讓我們談判員的工作更順利。今日很高興聽到五大商會就這方面踴躍給予很多意

見，包括貨物貿易便利、服務業准入巿場，和投資保障及促進，我聽到大家在這

方面的很多意見。 

 

  第二個範疇是內地營商。在這方面，無論是營商環境、有關的規例及條例也

有深入討論。 

 

  內地和東盟是香港第一及第二大的巿場及貿易夥伴，所以我們今日就這兩個

議題討論。大家有甚麼問題？ 

 

記者：若簽訂了自由貿易協定，對香港來說，最受惠的是甚麼行業？有些東盟國

家與中國有主權爭議，若想簽署協定，談判當中可有難處？ 

 

商務及經濟發展局局長：這自貿協定是多元化的，剛才我說過，這包括貨物、服

務及投資方面，所以我們希望能多方面探討自貿協定，例如削減或消除貨物關

稅，當然對我們的貨品打入東盟巿場有幫助。 

 

  另外，香港的相對優勢－－專業服務及商業服務，也能幫助其他經濟體系循

高增值方向發展，我相信我們的專業行業、商業服務也能擴大其發展機遇。另外

就着投資，大家最近也很留意，我們的商界在海外投資方面的保障及促進，自貿

協定也會包括探討如何更加鞏固投資保障。 

 

記者：自由行方面，之前港澳辦（國務院港澳事務辦公室）說要研究自由行情況，

現在商討到甚麼階段？之前有一個學者的研究指，即使削減自由行，影響只屬短

期，（經濟）很快會反彈，你們會否參考這些數據？ 



 

商務及經濟發展局局長：談到自由行，我們不時與中央保持溝通。較早前，我及

我的同事就各方面不同範疇給了大家很多客觀數據，希望大家更加聚焦及認識這

問題，從而得出好方案，平衡到在不會影響民生的情況下，旅遊業能健康、有序

地發展。大家也看到，這不是一個靜態發展，這是一個動態發展，特別最近大家

看到四月份的零售數據（總銷貨價值）降低了百分之九點八，所以我們要密切留

意香港本身這方面的發展，看這些客觀數據如何能幫助平衡民生及經濟發展。 

 

  這段期間大家有很多不同意見，我們在留心聽意見，包括有人說在「一簽多

行」的框架中再進一步限制到「一日一行」。在上星期的立法會口頭質詢，我告

訴大家，在最近一個調查中，每日來香港一次的「一簽多行」旅客佔百分之九十

六點五二，即絕大多數「一簽多行」旅客每日只來港一次。保安局上星期亦會見

了其他議員，告訴大家「一日兩行」的來港旅客也是（每日）一千多人，而「一

日三行」旅客每日平均約二十多人，所以我們需針對這些客觀數據，更好地掌握

如何在這方面作出平衡點。 

 

記者：港澳辦的調查…… 

 

商務及經濟發展局局長：我也要強調，內地旅客來港措施是中央的措施，剛才我

說過，就這方面，我們不時與內地有關單位積極聯繫。 

 

記者：今早開會各商會有否提出具體意見？關於東盟他們想要甚麼？你認為他們

的意見是否可行？ 

 

商務及經濟發展局局長：今日聽了很多寶貴意見，或者借這個機會，不同商會的

代表都可以跟傳媒介紹你們的看法。 

 

香港工業總會主席劉展灝：今早我們跟蘇局長以及各同事開會，主要是討論東

盟，我們希望香港能成為東盟其中一個成員地方。當然香港已經是一個免稅地

區，所以我們都明白商討的難度非常高，但我們亦希望香港未來能夠視東盟市場

為一個重要市場。我們都知道最近中國跟東盟個別國家發生磨擦，在商討過程中

我們亦感覺到可能會遇到不少問題，但我們有耐心，亦希望商務及經濟發展局能

繼續為我們爭取，開拓這個大市場。 

 

香港中華出入口商會會長莊成鑫：正如剛才劉會長（主席）所講，香港實施零關

稅，而我們跟東盟商討時，東盟十個國家（實施）由百分之二點九至百分之十關

稅不等，我們當然希望特區政府在商討時，可以將稅率訂至更低、有更多優惠。 

 



香港中華廠商聯合會第二副會長李秀恒博士：廠商會（香港中華廠商聯合會）搜

集了很多會員的意見，都覺得東盟是很重要的地方，因為大陸（內地）的經營成

本越來越貴，所以（東盟成為）我們生產基地的首選，但東盟很多國家都不可以

獨資經營，都要跟當地人 Partner（合資），使大家在尋找合作夥伴方面很困擾。

另外在市場方面，香港是零關稅的，但當地（東盟地區）關稅比較高，特別是香

港某些項目，例如食品、保健產品，甚至電子產品都很受歡迎，某些項目是否可

降低稅收？這是我們的 concern（關注）。另一方面，在當地（東盟地區）做生

意，收錢比較困難，投資的保障如何？香港出口信用保險局是否可多做工夫呢？

銀行方面對我們投資東盟是否可多一點支持？這些都是我們提出的問題。 

 

香港總商會香港服務業聯盟－執行委員會主席孫立勳：我今天是代表香港總商

會，我們是非常支持香港（特區）政府跟東盟現在開始談自貿協定。我們覺得服

務業是非常重要，特別我們是人民幣離岸中心，可以幫助中國走出去，現在很多

大陸企業在看美國和歐洲，但是我們覺得東南亞、東盟方面也是非常重要。最後，

這幾年中國跟香港經濟非常密切，但是香港也不能全部靠中國，對不對？我們也

需要看其他地區，特別是東盟地區，香港總商會很多會員跟東南亞這方面已經有

合作，所以我們是非常支持和歡迎這個情況，希望可以盡快簽訂協議，謝謝。 

 

香港中華總商會副會長方文雄：我是代表中華總商會（中總）的，中華總商會覺

得東盟自由貿易區對香港的長遠發展是非常重要。這個新的開拓不但令現有企

業、未來企業和年青人開拓一個很大的空間，這對於香港長遠發展是非常有利

的，所以中華總商會透過其他東南亞中總的商會，都密切合作、大力推動，希望

這（香港與東盟自由貿易協定）能成事，加上東南亞很多國家有中國人華僑，現

時已經有架構存在，如果自由貿易區可以開發，相信香港服務業和貿易會得到大

大發展。 

 

商務及經濟發展局局長：再回應這個問題，剛才大家都聽到，各個不同商會都認

同東盟對於香港的經濟發展非常重要，接着我們希望能盡快完成談判工作。這些

意見是非常重要的，因為談判需要因應業界的需要，在談判桌上聚焦地探討。 

 

記者：想問局長和商會代表，早前國務院出了「一國兩制」白皮書（《「一國兩

制」在香港特別行政區的實踐》白皮書），引起一些爭論，有指香港的「一國兩

制」是否仍然存在，這些疑問對香港的營商環境構成甚麼影響？ 

  

商務及經濟發展局局長：白皮書肯定了香港經濟方面的發展，「一國兩制」對於

香港開拓商機有非常正面的作用，因為我們在中國一個市場內有兩個不同的制

度，我們使用我們的法制，用我們經營的手法，在國際商業舞台非常受歡迎，亦

開拓了很多空間給予香港作為橋樑的角色，所以「一國兩制」對於香港的經濟發



展是非常重要的。 

 

記者：想問商會代表對有關白皮書的意見－－外界覺得白皮書動搖了司法獨立，

「一國兩制」亦被動搖，這對營商環境有何影響？白皮書以七種語言發表，這對

於來港投資有沒有影響？ 

 

香港工業總會主席劉展灝：香港工業總會就國務院發表的白皮書，看到內容方面

並非特別有新意，其實在過往來說，國家不同領導人或不同部門，都陸陸續續說

過、提及過白皮書的內容。香港商界對白皮書內容及「一國兩制」的制度不是很

擔心，我們最擔心的是香港會亂。所以我們始終希望香港能維持一個穩定的營商

環境，其他根據白皮書內所說的「一國兩制」或如何管治香港，在這方面我相信

大家只要跟從法律制度，就司法公正來說，我們對香港仍然有信心。 

 

香港中華出入口商會會長莊成鑫：我是代表香港中華出入口商會。對我們來說，

白皮書其實是演繹《基本法》內的條文，我們亦同樣希望能有一個好的營商環境。

我相信白皮書的發表只是將《基本法》，正如剛才劉主席所說，很多領導層曾經

演繹過、講過（有關內容），今次是將內容連成一本白皮書，讓大家更統一地去

理解內容。 

 

香港中華廠商聯合會第二副會長李秀恒博士：我認為在《基本法》制定之下，「一

國兩制」、「港人治港」大家都很清晰，大家沒有甚麼爭拗，亦無甚麼突出的空

間。今年我們亦透過報紙、傳媒見到中央領導人重申這事宜，在兩制之下仍然是

一國，高度自治之中亦不是完全自治，這個很明確。作為商界來說，我相信近期

香港有很多爭議，我們真的有些憂慮，這些爭議甚至發展到一些暴力傾向，我覺

得我們香港人，特別是做生意的人，和氣生財，大家都希望很多事情不是用這種

方式表達。所以我覺得在這個時候制定白皮書，再明確一下，對我本人來說是一

件好的事情；對海外投資者其實也給予他們一個清晰些的概念，香港《基本法》

是有據可依，大家都跟着《基本法》辦事，甚至我們的法律系統在《基本法》的

大框架下，制定、執行我們自己的法律。 

 

香港總商會香港服務業聯盟－執行委員會主席孫立勳：我覺得你（商務及經濟發

展局局長）剛才說的ＣＥＰＡ，我們是歡迎這方面的，特別是服務業，很多國家

可能特別是會控制這方面，但我們希望香港在法律這方面去跟他們討論，希望以

後應該對香港有幫助，因為在這方面我們有經驗跟中國談ＣＥＰＡ，其他商會也

說如果用一樣的方式，我覺得雖然局長說他們需要兩、三年，但是有十個不同的

國家，每一個國家都會看比較有層次的情況，所以我們總商會的看法，應該可以

談得比較成功的，希望兩、三年，可能一年半，這是最好的情況。謝謝。 

 



香港中華總商會副會長方文雄：香港的法治機制非常之良好，亦得到世界各地的

認可，所以今次發表的白皮書，我絕對不相信會影響到香港的營商環境，或令外

國對香港有甚麼特別負面影響的印象。我認為中央是想大家都明白、清楚認識到

「一國兩制」之下，香港是應該如何受管治，我覺得這是一個正面的信息。 

 

商務及經濟發展局局長：多謝大家今日的時間，多謝。 

完 
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